

LA PERITONITE TUBERCULEUSE DES ENFANTS ET SON TRAITEMENT

PAR M. LE PROFESSEUR AVIRAGNET.

La péritonite peut être localisée; parfois on constate de la périhépatite tuberculeuse qui peut se terminer par un abcès; le plus souvent elle se généralise et affecte l'une des trois modalités suivantes: ascitique, fibro-caséeuse, fibro-adhésive, si elle est chronique, la péritonite tuberculeuse aiguë n'ayant, au point de vue clinique, qu'un intérêt secondaire. L'infection du péritoine se fait, a-t-on dit, par l'intestin; or, il est exceptionnel dans les autopsies de constater de l'entérite tuberculeuse avec ulcération; il semble que la muscleuse offre aux bacilles une barrière qu'ils ne peuvent franchir. Cette infection a-t-elle lieu par les ganglions du mésentère? Ces ganglions sont d'ordinaire pris dans les cas de péritonite tuberculeuse, mais le plus souvent, chez des enfants tuberculeux, on trouve des ganglions tuberculeux du mésentère sans qu'il y ait pour cela péritonite tuberculeuse.

Si donc ce mode d'infection est possible, du moins n'est-il pas la règle.

L'infection se fait-elle par la plèvre? Il est fréquent, chez les enfants atteints de péritonite tuberculeuse, de trouver des lésions de la plèvre, mais on rencontre également souvent des lésions du péritoine sans pleurite. Il est plus probable que l'infection soit d'origine sanguine; chez ces enfants atteints de péritonite, il y a toujours de la tuberculose à l'état latent, il doit donc se produire, à un moment donné, une infection sanguine qui ensemente un organe plutôt qu'un autre. Si cet enseemement a lieu sur le péritoine, on le trouve parsemé de granulations tuberculeuses fines et on se trouve en présence de la forme ascitative qui peut guérir sans laisser de traces; au point de vue clinique, on trouve, avant l'ascite, une période de troubles digestifs, d'amaigrissement et de fièvre légère; l'ascite tuberculeuse se développe lentement, graduellement. Durant longtemps, on ne constate rien d'autre que cette ascite, qui peut guérir, soit spontanément, soit après une seule ponction; le ventre peut rester ensuite absolument souple et normal; parfois aussi l'ascite, en disparaissant, laisse après elle une petite